DISPUTAS POR EL SUELO URBANIZABLE Y LOS SENTIDOS DE LA LUCHA URBANO-POPULAR: EL CASO DEL COMITÉ DE DESARROLLO COMUNITARIO LOS PINOS, CUTUGLAGUA, ECUADOR.

Autores:

Gino Grondona Marcelo Rodríguez Elisa Puga

Grupo de Trabajo:

28. GENTE, COMUNIDADES Y DISPUTAS INTERCULTURALES EN LA CIUDAD

Resumen

La presente investigación se propuso, comprender y visibilizar desde un ejercicio reflexivo y crítico, cuáles han sido los mecanismos, estrategias y momentos claves que han posibilitado y motivado la lucha popular del Comité de Desarrollo Comunitario "Los Pinos" por el acceso y derecho al suelo público urbanizable con miras a la construcción de la primera Comunidad del Buen Vivir en Ecuador. Buscamos dilucidar las prácticas de movilización social y sus vínculos con modelos diferentes y auto definidos para la construcción y comprensión de la vivienda y su entorno, más allá de la planificación y políticas públicas formales. Para lograr este propósito se aplicaron seis entrevistas a tres lideresas populares del comité. Luego se realizó el procesamiento de la información temática y de las historias de vida, por medio del programa de análisis cualitativo Atlas-ti. Si bien es amplio el espectro de resultados obtenidos, nos centramos en tres dimensiones, a saber: la significación de la lucha urbano-popular, las formas del liderazgo femenino y los componentes de la propuesta de la comunidad del Buen Vivir que incluyó una proyección urbana participativa del barrio. Con relación a estas dimensiones, los resultados principales fueron: a) la orientación de la lucha se define por la tenencia de la tierra para vivir y la necesidad de vivir como todo ciudadano y toda ciudadana. Dentro de los valores que inspiran la lucha popular, encontramos la ayuda mutua, el diálogo/escucha a los otros y otras, y el respeto entre los socios y socias del Comité; b) las lideresas indican que todo liderazgo aparece en función de una lucha, que en principio es por la tierra, pero que finalmente se trata de una lucha existencial que se da en toda la vida. Sobre las razones de este liderazgo femenino, las lideresas indican que las mujeres son las que saben de las necesidades, a nivel familiar, de vivienda, de sobrevivencia, y de proteger a los suyos; y c) la construcción de la comunidad del buen vivir que implica: tener una vivienda digna, organización y espacios comunes en el barrio, acceso al derecho a la ciudad; y construir relaciones de solidaridad, confianza, y respeto por las diferentes formas de vivir. Esta investigación nos permite discutir la idea de que, la experiencia de lucha urbano-popular analizada representa un proceso de politización de la cuestión social y urbana que propone

la democratización de las formas de producción del espacio urbano-popular. Es ahí donde se expresan tanto las contradicciones sociales, culturales, políticas, económicas y ambientales, como los proyectos de sociedad y de nuevas territorialidades que surgen desde la praxis popular; y que a su vez disputan el sentido de lo público. Esta cuestión se expresa a través de características específicas de esta lucha, que ha sido impulsada predominantemente por mujeres, con capacidad de organización y planificación e incidencia política a nivel local.